

# FROM ENEMIES TO PARTNERS

SUMMER SCHOOL 2015

August 16-22

16.-22. August

## VON GEGNER ZU PARTNER

SOMMERSCHULE 2015



2015 ist ein Jahr der Jubiläen in den Deutsch-Dänischen Beziehungen. 75 Jahre Besetzung von Dänemark, 60 Jahre Bonn-Kopenhagener Erklärungen und 25 Jahre Deutsch-Deutsche Einheit markieren auf ihre eigene Weise Zäsuren des vergangen Jahrhunderts.

Im 19. Jahrhundert verschoben sich die Machtverhältnisse im westlichen Ostseeraum. Dänemark stieg in die zweite Liga des europäischen Machtspiels ab, während Deutschland unter preußischer Führung zur europäischen Großmacht aufstieg. Der Ostseeraum wurde zur deutschen Interessensphäre, während sich Dänemark im Schatten eines übergroßen Nachbarn befand.

Der Zweite Weltkrieg stellte einen absoluten Tiefpunkt der Beziehungsgeschichte dar. Dänemark war 1940–1945 von deutschen Truppen besetzt und obwohl das Land nach europäischem Maßstab mit relativ wenigen Opfern davon kam, hinterließen die sogenannten "fünf verdammten Jahre" ein anti-deutsches Ressentiment.

Umso erstaunlicher war die Entwicklung nach dem Krieg. In den neuen Machtstrukturen entwickelten sich die Beziehungen zwischen Dänemark und der Bundesrepublik Deutschland günstig. Im Rahmen der NATO und der europäischen Zusammenarbeit entstand ein vertrauensvolles Miteinander der beiden Länder. Meilensteine waren die Initiative zur Besserung des kulturellen Eigenlebens der nationalen Minderheiten im Grenzraum.

Die Sommerschule wird vom Historischen Seminar der Christian-Albrechts-Universität zu Kiel, dem Lehrstuhl für Nordische Geschichte der Ernst-Moritz-Arndt-Universität Greifwald, dem Negot Studium der Syddansk Universitet und der Dänischen Zentralbibliothek für Südschleswig in Flensburg organisiert. Der Kurs wird durch die Sydslesvigudvalg des dänischen Parlaments unterstützt. Die Sommerschule wird auf Deutsch und auf Englisch abgehalten und bietet deutschen und dänischen Studierenden die Möglichkeit, sich gemeinsam mit der Geschichte der bilateralen Beziehungen auseinanderzusetzen.

2015 is a year of historical anniversaries in German-Danish relations. 75 years have passed since Denmark was occupied, 60 years since the Copenhagen Bonn declarations and 25 years since the German reunification. In different ways, these events are landmarks of the past century.

In the 19<sup>th</sup> century, the balance of power changed in the Western Baltic Sea area. Denmark relegated from the first league among the European powers and Germany, under Prussian leadership, rose to be a great power. The Baltic Sea became a German sphere of influence, whereas Denmark forthwith was in the shadow of its larger neighbor to the south.

The Second World War marked an all-time low point in the history of the German-Danish relations. From 1940 to 1945 Denmark was occupied by the Nazi-regime. Although by European comparison, Denmark suffered relative few casualties, the "five damned years" produced a widespread anti German feeling.

Therefore, the development after the war was quite astonishing. Within the frame of the new power structures, the relations between Denmark and the Federal Republic of Germany grew

closely. With the frame work of NATO and the European cooperation, thrust got strengthened between the two countries. An important mile stone were the initiatives to improve the cultural life of the minorities in the Border region.

The summer school is arranged in cooperation between the Department of History at Christian–Albrechts–Universität Kiel, the Chair of Nordic History of the Ernst–Moritz–Arndt–Universität Greifwald, the Negot studies at the University of Southern Denmark, and the Danish Central Library for Southern Schleswig. The course is supported by the Sydslesvigudvalg of the Danish Parliament. The languages of the summer school will be English and German. The course offers both German and Danish university Students the opportunity to explore their common history.

## **SCHEDULE**

### **PROGRAMM**

Sunday August 16th

Afternoon Arrival

**Evening** Introduction to "Christi-

anslyst" and to the course.

Thomas Wegener Friis, SDU

Monday August 17th

Morning Konflikt und Zusammenle-

ben bis ins 19. Jahrhundert

Fredric Zangel, CAU

Afternoon Under Prussian rule, 1864-

1920

Hans Schultz Hansen, Landsarkivet Sønderjylland

**Evening** Duckwitz, ein deutscher

**Diplomat in Kopenhagen**Dieter Kollmer, ZMSBw

Tuesday August 18th

**Morning** Minority under pressure in

the interwar period

Marete Bo Thomsen, DCBIB

Afternoon Mustergau oder rück-

ständige Provinz? Schleswig-Holstein während des

Naziregimes

Martin Göllnitz. CAU

**Evening** Denmark during the occu-

pation 1940-1945

Mogens Rostgaard Nissen,

DCBIB

Wednesday August 19th

Morning Besuch der Marineschule

Mürwik

Afternoon Besuch in Museum

Frøslev Lager

**Evening** Working for an open

border

Jens E. Olesen, EMAU

Thursday August 20<sup>th</sup>

Morning Die Kopenhagen-Bon-

ner Erklärungen – Hintergründe und Auswirkungen

Jørgen Kühl, A. P. Møller

Schule

**Afternoon** Schleswig-Holstein in

der Nachkriegszeit
Lena Cordes, CAU

**Evening** Die Kopenhagen-Bon-

**die Minderheiten**Jan Diedrichsen, BDN
Martin Lorenzen, SSW

ner Erklärungen und

Friday August 21st

Morning Early German-Danish

**security cooperation**Jesper Thestrup Henrik-

Jespei Triestrup Herrik-

sen, DCBIB

Afternoon Neue Wege zu Part-

nerschaft

Thomas Wegener Friis,

SDU

Saturday August 22<sup>nd</sup>

Morning Evaluation and depar-

ture

PARTICIPATION FEE	TEILNAHMEGEBÜHR
150 € including room and board	150 € inkl. Unterkunft und Ver- pflegung
ECTS	ECTS
Bachelor Students 5 ECTS (DK) Master Students 10 ECTS (DK)	Bachelorstudierende CAU 4,5 ECTS (D) Bachelorstudierende EMAU 5 ECTS (D)
REGISTRATION	ANMELDUNG
Natasja Lautrup nlaut@sdu.dk	Natasja Lautrup nlaut@sdu.dk
REGISTRATION DEADLINE	ANMELDESCHLUSS
June 20, 2015	20. Juni 2015

#### PLACE ORT

#### Christianslyst

Christianslust 1 Nottfeld

www.christianslyst.de











